

590424

## CULTURA Y ESPECTACULOS

# El cine chileno encuentra en las biografías una nueva veta

Violeta: Gracias a la Vida, proyecto de Luis Vera en torno a Violeta Parra, es el más reciente intento de llevar a la pantalla la vida de una figura importante de nuestra historia artística y cultural. Una iniciativa a la que se agregan un filme sobre el boxeador Arturo Godoy y otra sobre la escritora y poeta Teresa Wimms Montt.

Rafael Valle M.

Dos años lleva el realizador Luis Vera intentando saldar lo que denomina "uno de los asuntos pendientes que tienen el cine y la televisión": una de las grandes figuras de la cultura chilena. Tras finar en 1998 su película *Coronado, Una Historia*, se puso a trabajar en un proyecto biográfico sobre Violeta Parra, al que, incluso, en su momento, se sumaron la desaparecida productora general del área dramática de TVN, Sonia Fuchs, y José Díaz; por ese entonces a la cabeza de Chilevisión.

Por lo mismo, el cineasta admite que "eso no obedece a un reacción relacionada con proyectos como el *Gabriela Mistral* (ver recuadro), tampoco a investigar sobre una película que tenía como personaje a Violeta Parra hace mucho, es un proyecto con un alcance enorme, una condición y una lejanía, con los que me siento mejor preparado para abordarlo. Esto no responde a un flanco momentáneo".

Fue a las palabras de Vera, su viejo proyecto, que lleva por título *Gracias a la Vida*, se inició esta semana un fértil Corfo de 6 millones 223 mil pesos para iniciar su preproducción y llegar para confirmar que el cine chileno poco a poco se adentra en una veta muy poco explotada: la de las biografías.



Dos años lleva el director Luis Vera preparando su película sobre Violeta Parra, la que describe como una mujer "en búsqueda permanente del amor en su vida, lo que la lleva a dejar este testimonio inédito en su obra musical, literaria y plástica".

"Aunque ésta no es una biografía que sirva para hacer un repaso cronológico de su vida", aclara el director de *Bastardos en el Paraíso* (2003), que se convirtió vinculado con "esta mujer en búsqueda permanente del amor en su vida, lo que la lleva a dejar este testimonio inédito en su obra musical, literaria y plástica". Su vida está marcada por un desesperado intento de alcanzar esta armonía entre el yo y el amor, más que por el de actuar como artista popular. Ello resulta su obra porque quienes que quieren la amar desaprueban su obra, y eso es fascinante. En esa búsqueda ella man-

ca la historia cultural de ese país".

"La película comienza con Violeta ya adulta, viviendo un amor intenso, el último de su vida, y de ahí ira muy para atrás", agrega Luis Vera, quien al comienzo del proyecto tuvo colaboración de la familia Parra. "Todos también forman parte importante de esta historia, sobre todo Nicanor", adelanta el director. Con varias versiones de guion, Vera busca actualmente co-producciones internacionales y salidas para esta carta destinada tanto al cine como a la pantalla chica, como telón.

### La historia de Neruda, el beso de Godoy

Para la pantalla grande y chica también está pensado *Un Camino en la Selva*, proyecto que repite en desarrollo uno de los capitulos más agudos de la vida del poeta Pablo Neruda: su huída de Chile, en 1949 y a través de la cordillera, perseguido por el gobernador de Gabriel González Videla. El proyecto lleva el nombre de *Un Camino en la Selva* y tendrá como director a Mauricio Rivas, en una producción conjunta entre la Fundación Neruda y TAN. La ficción y el documental se están cita en esta iniciativa, que se encuentra en etapa de casting y de conseguir co-productores en el extranjero.

En el caso de *El beso de Godoy*, el director

"Cine que hoy una increíble demanda de explicar nuestro pasado, nuestros valores, recordar a nuestros figuras y recuperar nuestra

### GABRIELA, LA POLÉMICA

La Pasajera es el nombre de la biografía literaria que se propone en México sobre la poeta chilena Gabriela Mistral, con guion de Francisco Cidro, realizadora la productora independiente de Chévere de Intereses, con un fondo de patrocinio de la fundación del escritor mexicano Augusto de la Torre, en apoyo de Gabriela y Santiago Haze, en el que Victoria Cuellar, una de las supuestas amantes, como parte del elenco. Esta dinámica, los diálogos de Violeta y Pablo, no adolecen más que impiden el modo de la cinta en la interpretación de la poeta.

histórica. Es al menos por mi lado", explica el director Edgardo Vileck (Mi famosa Desnudada), por estos días también abocado a una biografía literaria del escritor boxeador Arturo Godoy. "Hoy estoy justamente me respondió de Cavací para ir a hablar con un co-productor y ya hay conversaciones con España y Argentina", añade.

El proyecto se titula *Un Beso para Joe y Nehemias* basé la novela *Biografía Mistral* publicada a fines de los '90 y complementada con investigación del director, que ya cuenta con un guion terminado. "Básicamente es la historia de este boxeador chileno que llegó dos veces a pelear el título mundial de los pesos pesados con los Louis. Intentó evitar su vida desde los ocho años, cuando perdió a su madre. Un hecho que marca toda su existencia de una manera trágica y lamentable: desde ahí se hicieron todo su vida, focalizada en lo que es su carrera y por otro lado su vida personal, plena, marcada por sucesos complicados, dolorosos y traumáticos".

"Gran parte de sus éxitos y fracasos se explican por su vida amarga, que fue muy tempestiva", complementa Vileck, quien no ha querido acercarse a la familia de Godoy en este proyecto. "No he querido molestar ni pedir ayuda, ya que la policía toca toda la época fuerte de Godoy. No pretendo llegar hasta su muerte, sino hasta como di año '75", agrega, sobre un proyecto que se presenta especialmente complejo por el casting para dar con Godoy y los Louis, "que tiene que ser un tipo que hable inglés, al igual que su entrenador".

Por su parte, en paralelo a la realización del documental *Villa Grimaldi*, la directora Tatiana Gómez (Mi Último Hombre) trabaja en una película sobre la vida de la poeta chilena Teresa Wimms Montt Salmaceda, ligada a la clase alta chilena y fallecida por suicidio en París a los 28 años. Tan costó seis millones de Corfo, a fines del 2000, el proyecto actualmente está en la fase de elaboración de guion y ha sido descrito por la cineasta como "una tremenda película, que tiene que ver con el comienzo del siglo pasado, con un autoratriz arrebatado, de rupturas. Teresa Wimms vivió fuera de Chile y tiene historias alocadas, como que se fugó de un claustrillo con Vicente Huidobro, que estaba casado, y se la llevó a Francia, Italia y la dejó". "También conocido a Ramón Valdés Vicuña, es un personaje intelectual super importante".



En desarrollo: Arturo Godoy.

## El cine chileno encuentra en las biografías una nueva veta

[artículo] Rafael Valle R.

**AUTORÍA**

Valle M., Rafael

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2001

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

El cine chileno encuentra en las biografías una nueva veta [artículo] Rafael Valle R. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)